Titulo: Relaciones asistenciales: fuera y dentro el hospital colonial (Charcas, siglo XVII).

Camille Sallé (EUI) – <u>camille.salle@eui.eu</u>

Los estudios sobre los hospitales de la época moderna sostienen que los principales usuarios de estas instituciones benéfico-sanitarias eran los marginados, las viudas: los careciendo de redes sociales encargadas de su cuidado, mientras que las personas integradas en sus comunidades no necesitaban recurrir a estos espacios sanitarios. De la misma manera, en el mundo indígena de los Andes del siglo XVI, el "pobre" estaba el careciendo de parentela que le sirviera de apoyo. Por tanto, el ingreso en un hospital urbano del virreinato del Perú podría evidenciar el proceso de debilitamiento (o la carencia) de los vínculos familiares y comunitarios en las trayectorias de las mujeres y hombres incluidos en la categoría social de "pobres enfermos", objetos de la caridad de las elites coloniales. El análisis de trazas judiciales y escriturass notariales de individuos curados en el *Hospital Real de los Naturales de Potosí* (donde no solo se curaban indígenas, sino también afro y eurodescendientes) nos invita a reevaluar esta hipótesis en el contexto económico-demográfico de la explotación minera del siglo XVII. Esta ponencia propone valerse de algunos de esos casos de enfermos para reflexionar sobre el papel y las transformaciones de los vínculos interpersonales que fuera y dentro de la institución hospitalaria, constituyeran situaciones asistenciales en la sociedad colonial.

Palabras claves: enfermos; hospital colonial; relaciones asistenciales; cuidar.